

LE SOCIALISME

Causerie et infos en bref.

(Apprendre pour comprendre, comprendre pour agir. V. I. Lénine)

Le 1^{er} décembre 2025

Pour se mettre en condition.

Guardian Angels - John McLaughlin et Paco De Lucia - 1987

<https://www.youtube.com/watch?v=XDifX3F2gCc&list=RD-3g4XfK40H4&index=2>

Albert King & John Mayall - Born Under A Bad Sign (Live 1982)

<https://www.youtube.com/watch?v=uB-0rNxB8t8&list=RD27NMF6u14DU&index=27>

Quand on lit sur YouTube les commentaires qui accompagnent des films français des années 40 à 80 et des vidéos musicales anglo-saxonnes des années 70 à 80, on sent une énorme nostalgie, on ressent une grande tristesse.

On s'aperçoit que la quasi-totalité regrette cette époque et déteste celle que nous vivons depuis près d'un demi-siècle maintenant, et pour cause, c'est long, très long, ce cauchemar n'en finit plus.

A ce niveau-là, une telle unanimité exprime plus qu'un simple malaise, la terrible désillusion que par miracle on allait finir un jour par vivre dans un monde meilleur ou que les années de bonheur que nous avions eu la chance de vivre au cours de notre jeunesse se prolongeraient indéfiniment, sauf qu'il arrive toujours un moment dans l'existence où la réalité nous rappelle à son bon souvenir, pour nous signaler qu'il faudrait peut-être se décider enfin à prendre en mains notre destin, si nous ne voulons pas sombrer dans le désespoir, nous devons renouer avec nos aspirations révolutionnaires de jeunesse qui n'ont jamais cessé d'être légitimes.

Les vieillards que nous sommes devenus doivent se bouger le cul, cessez de se lamenter devant leur écran et montrer la voie du socialisme à la jeunesse dont jusqu'à présent l'avenir est gravement compromis.

Au hasard des morceaux de plein de groupes qui défilent depuis plus d'une heure. Deux groupes américains des années 80 que je viens de découvrir. Une musique destinée aux enragés de la vie, aux éternels combattants de la liberté. Elle est même accessible aux sourds ! Vaut mieux oublier les paroles, il ne faut pas trop en demander. Gardez la musique classique pour les envolées philosophiques, les chiottes pour la variété, parole et musique !

What You Give Is What You Get - Ratt

<https://www.youtube.com/watch?v=GOqbll-EpLs&list=RD27NMF6u14DU&index=27>

April Wine - I Like to Rock

https://www.youtube.com/watch?v=YlcY_enzwmI&list=RD27NMF6u14DU&index=27

Coups de gueule.

Je fais l'impasse sur les déclarations à l'emporte-pièce de dirigeants, à l'instar de Trump qui a encore menacé le Venezuela d'intervention militaire, sinon les causeries feraient 100 pages ! Honduras, on va attendre les résultats des élections pour aborder ce sujet. Etc.

En attendant je dois lire en diagonal toutes ces conneries pour vérifier qu'il n'y aurait pas quelque chose dedans à conserver pour les lecteurs, j'y passe trop de temps.

Les malfaisants, qui officient à la tête des médias dits sociaux, multiplient les articles relayant la menace d'intervention militaire que font peser les Etats-Unis sur le Venezuela, de sorte qu'ils l'amplifient, à croire qu'ils y prennent du plaisir, parce qu'à l'instar des médias mainstream la guerre fait aussi partie de leur fonds de commerce. Ils se comportent exactement comme ces charognards.

Créer un climat de psychose collective est bon pour les affaires, semble-t-il.

Ils ne sont pas là pour vous informer, ce sont avant tout des populistes qui engrangent du fric au passage, soit en quémandant des dons, soit en étant rétribués par YouTube ou les deux à la fois. Ils jouent avec vos vies ou vos nerfs et ils n'ont rien à foutre de votre sort.

L'aéroport de Caracas est resté ouvert jusqu'à plus amples informations et très peu de compagnies aériennes (une poignée) ont suspendu ou annulé leurs vols vers le Venezuela

Selon la presse nationale, l'aéroport international Simon Bolivar de Maiquetia, principal aéroport du pays, poursuit ses opérations normalement malgré les menaces proférées par Trump. (aa.com.tr 30 novembre 2025)

Le capitalisme a changé de paradigme en 1971, et 54 ans plus tard on ne s'en est pas encore aperçu ou certains feignent de l'ignorer pour ne pas avoir à remettre en cause leurs dogmes ou leurs théories obsolètes.

A ma manière je l'ai abordé, et j'ai expliqué à nombreuses reprises dans les causeries quelles en étaient la signification ou les conséquences économiques, sociales et politiques. J'ai également insisté pour qu'on revoit notre analyse du capitalisme, j'ai évoqué l'existence d'un système financier mafieux parallèle, notre interprétation de la situation nationale et mondiale, pour qu'on modifie notre conception de la lutte de classes, en vain, on m'a pris pour un révisionniste ou un farfelu.

Bruno Bertez - 27 octobre 2025

Quand on a coupé le lien organique entre le dollar et l'or on s'est donné les moyens d'émettre autant de liquidités et de dettes que l'on voulait, on a séparé les ombres monétaire, les signes monétaires, des corps de la richesse réelle, objective, en soi.

On a fait basculer la nature des monnaies, de reflet que quelque chose d'objectif on l'a transformée en outil, c'est à dire on l'a soumise aux besoins, aux désirs, à la subjectivité, aux caprices et aux biais des gnomes et des gouvernements.

Le pouvoir s'est inversé, il est venu d'en haut, il a cessé d'appartenir à l'en bas.

On a cessé comme on dit de « *fight the Fed* »

La monnaie a été instrumentalisée.

<https://brunobertez.com/2025/10/27/editorial-ou-je-vous-revele-le-grand-secret-de-la-bourse-de-la-finance-de-la-monnaie-bref-lalchimie/>

8 tours de 31 étages hautes de 93 mètres, ravagés de bas en haut par un incendie pendant 2 jours ne s'écroulent pas : C'est un miracle ou ce n'était pas un 11 septembre !

Ce que l'on sait de l'avancée de l'enquête sur l'incendie à Hong Kong qui a fait au moins 128 morts - BFMTV/AFP 29 novembre 2025

Mercredi 26 novembre, un complexe résidentiel s'embrasait à Hong Kong avec une extrême rapidité. Les pompiers sont venus à bout de cet incendie seulement deux jours plus tard. BFMTV/AFP 29 novembre 2025

J-C – Vous pouvez vérifier en images l'ampleur de l'incendie :

https://www.google.com/search?q=Hauteur+des+tours++incendi%C3%A9+un+complexe+hoteli+le+mercredi+26+novembre+2025%2C+%C3%A0+Hong+Kong&client=firefox-b-d&sca_esv=ec9d1a2ade95c9b3&udm=2&biw=1152&bih=446&ei=k-0raZ2iH8KgseMPkc2ymAg&ved=0ahUKEwjdt4DPqJmRAxVCUGwGHZGmDIMQ4dUDCBI&oq=Hauteur+des+tours++incendi%C3%A9+un+complexe+hotelier+le+mercredi+26+novembre+2025%2C+%C3%A0+Hong+Kong&gs_lp=Egtn3Mtd2l6LWltZyJeSGF1dGV1ciBkZXMyG91cnMgIGluY2VuZGnDqWVzIHWuIGNvbXBsZXhlIGHvdGVsaWVylGxlIG1lcmNyZWRpIDI2IG5vdmVtYnJIIDIwMjUsIMOgIEhvbmcgS29uZ0gAUABYAHAAeACQAQCYAQCGAQCAQC4AQzIAQD4AQGYAgCgAgCYAwCSBwCgBwCyBwC4BwDCBwDIBwA&sclient=gws-wiz-img

Les détails techniques :

<https://www.faceaurisque.com/2025/11/27/incendie-a-hong-kong-au-moins-65-morts-complexe-residentiel-en-renovation/>

Stratégie de la peur. Mystification et russophobie enragée.

- Royaume-Uni sonne l'alarme : The Sun révèle la «*terrible vérité*» sur... les espions pigeons du Kremlin - RT 29 novembre 2025
- L'Allemagne prépare un plan de défense massif pour contrer la menace russe potentielle - Euronews 29 novembre 2025
- La Pologne renforce la sécurité de ses chemins de fer après des tentatives de sabotage - AFP 29 novembre 2025

En prime :

- L'Allemagne s'oppose à une capitulation de l'Ukraine - DW 27 novembre 2025
 - Le président taïwanais veut une armée prête face à la Chine d'ici 2027 - AFP 27 novembre 2025
-

La voix de son maître. On a décidément l'extrême gauche la plus conne ou corrompue du monde.

Révolution Permanente (NPA) - Nous défendons le droit de Taiwan à l'autodétermination en toutes circonstances, face à la pression diplomatique de Pékin et à la politique d'une seule Chine. (<https://www.revolutionpermanente.fr/La-Chine-dans-le-système-capitaliste-mondial>)

Aveu ou révélation, quel était l'objectif du wokisme instrumentalisé ? Pourquoi y mettent-ils fin soudainement ?

- Ce qui initialement, était un mouvement qui devait bâtir des ponts entre les différentes classes sociales a au final créé des gouffres entre ces dernières. - RT 30 nov. 2025

J-C – Vous avez la réponse à la question « *Pourquoi y mettent-ils fin soudainement ?* ». Autant dire que tous les acteurs ou partie politiques qui ont participé à ce mouvement, ont cautionné l'objectif que ses commanditaires s'étaient fixés, ceux qui par ailleurs vilipendent l'union nationale ou le corporatisme, les imposteurs de la pseudo-gauche et extrême gauche.

Personnellement, je l'ai toujours dénoncé et combattu, comme toutes les mystifications politiques orchestrées par l'oligarchie ou Davos.

"Ne soyez pas « woke » mais en revanche, restez éveillés !"

J-C - Il manque à cet article l'instrumentalisation qu'en a fait l'oligarchie, sachant que ce mouvement a pris vraiment de l'ampleur à l'échelle mondial quand il a été financé par le milliardaire américain G. Soros qui n'est pas vraiment un opposant à l'esclavagisme, au racisme ou au colonialisme.

Quand on sait les difficultés rencontrées pour construire un véritable parti ouvrier révolutionnaire et une internationale ouvrière, ou tout simplement pour rassembler tous ceux qui luttent dans le monde pour davantage de justice sociale et de démocratie, on comprend mieux pourquoi et comment des mouvements sociaux insignifiants au départ ou sortis de nulle part peuvent prendre en un rien de temps une tournure mondiale, car sans une puissante organisation derrière et un énorme financement cela aurait été quasiment impossible, il est bon de l'avoir toujours à l'esprit.

Wokisme : comment un mouvement louable s'est transformé en idéologie néfaste et moribonde - RT 30 nov. 2025

Depuis une quinzaine d'années, principalement via les réseaux sociaux, le wokisme a pris une place de plus en plus importante au sein de ces derniers, puis a étendu son influence à de nombreuses sphères, comme le cinéma ou la politique. Jimmy Lisnard-Panetier a voulu en savoir plus sur les origines de cette idéologie et ses dérives actuelles.

Le wokisme n'est pas né ex nihilo. À son origine, il y a deux mots : « *stay woke* », expression qui est née dans le milieu afro-américain dans les années 1930-1940. On le retrouve notamment dans certaines chansons de blues de l'époque.

Cela signifie littéralement « *reste éveillé* », et invite à être attentif aux injustices, aux discriminations et aux dangers sociaux.

À cette époque, pour les Afro-descendants, être « *woke* », ce n'est pas une posture militante, c'est un acte de survie, dans une Amérique marquée par la ségrégation, les persécutions — avec les lois Jim Crow — et la marginalisation systématique.

Le catalyseur Black Lives Matter

À l'orée des années 2010, la colère sociale est palpable. La crise des subprimes de 2008 a ébranlé la confiance du peuple envers les instances officielles et les inégalités se creusent davantage.

En 2012, la mort de Trayvon Martin, un adolescent afro-américain abattu par un vigile de quartier, va créer une onde de choc. L'année suivante, trois militantes — Alicia Garza, Patrisse Cullors et Opal Tometi — lancent un hashtag devenu fer de lance du wokisme : #BlackLivesMatter. C'est dans ce contexte que le mot « *woke* » refait surface. D'abord utilisé pour des raisons nobles, son sens va peu à peu dériver.

Avec les réseaux sociaux, le « *wokisme* » va exploser et très rapidement, les dénonciations deviennent quotidiennes, faisant converger plusieurs combats comme l'homophobie, le racisme, l'écologie, le colonialisme, ce qui va créer finalement plus de chaos que d'harmonie. L'émotion va prendre rapidement le dessus sur la raison.

Naissance de la « *cancel-culture* »

Les algorithmes n'aident pas à la mesure, un mouvement aux intentions initiales bienveillantes se transforme en quelques années en une dictature de la bien-pensance et en course aux « *points de vertu* ».

La justice sociale mute et devient un mécanisme de tri moral. Le réel n'est plus analysé ou nuancé, il est jugé. Et dans cette logique de posture de « *pureté sans faille* », les conversations publiques se

transforment en véritable champ de bataille. Les voix dissonantes sont immédiatement étiquetées comme oppresseurs ou pire, comme fascistes, et si vous ne suivez pas la « *mouvance* », vous êtes immédiatement exclu de tous les cercles sociaux. Assez ironique pour des gens prônant la tolérance et l’inclusion n’est-ce pas... ?

Et ironiquement, c'est au moment où le mouvement « *woke* » se radicalise que ce dernier va être exploité par le système médiatique qu'il dénonce plus ou moins directement.

Plusieurs grandes marques y voient une opportunité, et commencent à changer leur image et mettent en avant la diversité et l'inclusion, non pas par bonté d'âme ou par soutien réel à la cause *woke*, mais pour exploiter sans vergognes les personnes dites « *LGBTQUI +* » ou les afro-descendants dans les campagnes marketing.

L'exemple le plus flagrant reste probablement Disney. Que ce soit au niveau de son personnel, de l'insertion de messages « *progressistes* » au sein de ses nouvelles productions ou de la réécriture de ses plus grands classiques, tout passe à la moulinette *woke*.

Les hommes « *cis blancs hétéros normés* » y sont au mieux ridiculisés et jouent presque systématiquement les « *méchants* » ou des imbéciles — comme dans Indiana Jones 5 ou la nouvelle saga Star Wars par exemple —, et au pire, ils sont totalement effacés des œuvres pour laisser la place à des héroïnes et princesses « *fortes et indépendantes* » qui n'ont pas besoin d'hommes pour les aider ou les sauver. Mais n'est-ce pas nos complémentarités qui font notre force ?

Plus de haine que d'amour

À force de se faire marteler sans cesse qu'elle est « *mauvaise* », une grande partie du public a fini par rejeter presque complètement l'idéologie *woke*, et toutes les entreprises qui exploitaient cette mouvance ont enchaîné les flops commerciaux — le fameux « *go woke, go broke* » —.

Ce qui initialement, était un mouvement qui devait bâtir des ponts entre les différentes classes sociales a au final créé des gouffres entre ces dernières.

Et cette polarisation atteindra son paroxysme aux États-Unis le 10 septembre dernier, avec l'assassinat de Charlie Kirk par un militant *woke* se disant « *fatigué de la haine* ».

À force de justifier l'injustifiable, certaines personnes comme l'assassin de Charlie, pensent qu'au nom de leur idéologie, qu'ils considèrent comme plus vertueuse que la vertu elle-même, peuvent tuer pour la défendre. Et le pire dans tout cela, c'est que des individus — extrémistes — défendent ces actes, et arrivent même à en rire...

Tout ceci prouve une fois de plus que l'Homme ne retient pas ses leçons, et que toute idéologie, si vertueuse et bien intentionnée soit-elle, peut être dénaturée complètement et vidée de toute sa substance primaire. Ne dit-on pas que l'Enfer est pavé de bonnes intentions ?

Mon but au sein de cet article n'est pas de critiquer le mouvement « *woke* » en soi, mais les personnes qui en font ce qu'il est aujourd'hui, dans le but de nous diviser encore plus, pour mieux régner.

Alors ne tombons pas dans le panneau, prenons du recul pour voir le tableau dans son ensemble et allons au-delà de nos clivages politiques ou idéologiques. Notre force est ce qui nous rassemble, pas ce qui nous divise. Alors ne soyez pas « *woke* » mais en revanche, restez éveillés !

Quand les différents clans de l'oligarchie financière anglo-saxonne règlent leur compte entre eux, on compte les points !

J-C - C'est ce qui arrive chaque fois en période de crise, pendant ou après, c'est le grand déballage où on assiste à un grand ménage entre ceux qui en sont partie prenante ou en tirent profit, aucun d'entre eux ne tient à en assumer la responsabilité et accuse les autres, à l'arrivée les simples citoyens appelés à en être témoins arriveront à la conclusion qu'ils ne valaient guère mieux les uns que les autres ou ils étaient tous pourris, à raison.

C'est ainsi que tous les porte-parole du régime en place, à commencer par les médias, perdent toute crédibilité auprès des travailleurs qui ne prendront plus pour argent comptant tout ce que les médias mainstream leur racontent, ils seront tentés de s'informer ailleurs. C'est excellent pour la suite de notre combat pour le renverser...

Quant aux travailleurs américains qui sont ici la cible de Trump, ils n'ont aucune raison de croire sur parole un oligarque ou de lui accorder la moindre confiance, ils ne doivent compter que sur leurs propres forces et soutenir les organisations qui militent pour un socialisme révolutionnaire ou abattre le capitalisme et ses institutions.

La Maison Blanche stigmatise les médias accusés de désinformation et de manipulation contre la présidence Trump - RT 30 nov. 2025

L'administration Trump a mis en ligne une rubrique intitulée « *Media Offenders* » sur le site officiel de la Maison Blanche. Ce dispositif nomme les journalistes et médias accusés de mensonges, de manipulation ou de militantisme idéologique. Il s'inscrit dans une stratégie assumée de dénonciation de la propagande médiatique occidentale.

Une nouvelle rubrique est disponible sur le site de la Maison Blanche. Baptisée « *Media Offenders* », elle reflète la volonté affichée de l'administration Trump de renforcer sa lutte contre ce qu'elle considère comme la désinformation systématique des grands médias occidentaux. « *L'administration Trump tient les médias responsables de leurs mensonges comme jamais auparavant* », a déclaré la porte-parole Karoline Leavitt.

Ce tableau de bord, qualifié de « *Couloir de la honte* », recense les publications que la présidence accuse de diffuser des informations trompeuses, orientées ou manipulées. Les noms des journalistes sont publiquement mentionnés, accompagnés des motifs précis de leur inclusion : citations sorties de leur contexte, approximations, falsifications ou encore « *folie gauchiste* ». De nombreux médias influents y figurent, notamment The Washington Post, CBS News, CNN, MSNBC, The Boston Globe, The Independent ou Axios — autant d'acteurs centraux du paysage médiatique américain et britannique, souvent critiqués pour leur partialité.

Ciblage hebdomadaire et mise en cause directe

Chaque semaine, un classement des « média-délinquants » est mis à jour. Le Boston Globe, CBS News et The Independent sont régulièrement pointés du doigt. Selon la Maison Blanche, ces médias ont déformé les propos du président Trump concernant six membres démocrates du Congrès. Ces derniers avaient incité des militaires à désobéir à d'éventuels ordres jugés illégaux — une accusation grave relayée sans fondement, selon la présidence, qui affirme que tous les ordres donnés par Trump sont parfaitement légaux. L'administration qualifie cette campagne d'attaque coordonnée contre l'autorité présidentielle.

Sur la page officielle, une base de données rassemble les articles incriminés avec les auteurs et les fautes reprochées, telles que « *mensonge* », « *parti pris* » ou « *négligence professionnelle* ». The Washington Post est l'un des plus fréquemment cités, notamment pour un article affirmant que la garde côtière américaine cesserait de considérer les symboles nazis comme haineux — une mesure qui a été aussitôt annulée après la publication du journal.

Une dénonciation assumée de la propagande médiatique occidentale

Cette initiative s'inscrit dans une dynamique plus large du président Trump visant à remettre en cause l'hégémonie médiatique des grandes rédactions occidentales, souvent accusées de manipuler l'opinion publique à des fins idéologiques. La BBC a elle aussi été visée après la diffusion d'un documentaire contenant des extraits falsifiés d'un discours de Trump lié aux événements du Capitole. Le directeur général de la BBC, Tim Davie, a annoncé sa démission le 9 novembre. Le président américain a salué cette décision, qualifiant ce type de journalisme de « corrompu ».

Parmi les autres médias mis en cause figurent The New York Times, The Wall Street Journal, Politico, Associated Press, ABC News, ainsi que Fox News — brièvement inclus avant d'être retiré à la suite d'une erreur d'attribution.

Ce dispositif, désormais central dans la communication présidentielle, marque une rupture avec la tolérance passée envers les récits partiaux. Il consacre un changement d'approche où la présidence américaine met publiquement en cause ce qu'elle considère comme des manipulations journalistiques hostiles. La Maison Blanche encourage les citoyens à s'informer directement via une newsletter hebdomadaire, présentée comme un moyen d'« accéder à la vérité ».

Syrie.

Affrontements meurtriers dans le sud de la Syrie avec l'armée israélienne - RT 29 nov. 2025

L'incursion israélienne menée à Beit Jinn, au sud de Damas, devait être une opération rapide : arrêter trois membres de la Jamaa Islamiya, alliée au Hamas. Mais au moment du retrait, tout a basculé.

Les soldats israéliens ont été encerclés par des habitants armés, essuyant des tirs nourris et laissant six blessés graves dans leurs rangs. Pour dégager leurs troupes, les forces aériennes ont bombardé le village, tuant treize personnes, dont cinq membres d'une même famille, selon SANA. Pour Damas, il s'agit d'un « *crime de guerre* » destiné à « *embraser la région* ».

Cet incident marque un tournant. Depuis la chute du gouvernement Assad, en décembre 2024, Israël multiplie incursions et frappes dans le Sud syrien sans réelle opposition. Mais à Beit Jinn, une

résistance inattendue remet en cause cette dynamique. L'armée israélienne, qui occupe environ 600 km² incluant la zone tampon de Quneitra pourtant placée sous supervision de l'ONU, mène des opérations quasi quotidiennes : harcèlement de civils, postes avancés nouvellement construits, raids éclair. RT 29 nov. 2025

Russie.

Lu.

Lors de la conférence au Kirghizistan, Poutine met un terme définitif à la mascarade du «règlement» en 28 points.

Déclarations de Vladimir Poutine concernant les plans de paix proposés pour l'Ukraine :

- Il n'y a pas eu de «projet de traité de paix», seulement une série de questions proposées à la discussion.
 - Globalement, nous convenons que cela pourrait servir de base à de futurs accords.
 - Chaque point du plan de paix concernant l'Ukraine doit être examiné et discuté sérieusement.
 - À l'heure actuelle, certains points du plan semblent absurdes.
 - La Russie est prête à confirmer formellement qu'elle n'a aucune intention d'attaquer l'Europe.
 - Les services de renseignement russes et ukrainiens ont toujours maintenu le contact ; le site d'Abou Dhabi est activement utilisé pour les questions relatives aux prisonniers de guerre.
 - La présence d'un représentant américain aux pourparlers d'Abou Dhabi était inattendue.
 - Des représentants américains se rendront en Russie la semaine prochaine
 - La Russie cessera les hostilités seulement lorsque les forces armées ukrainiennes se retireront des territoires occupés, ou lorsque nous aurons atteint nos objectifs militaires.
-

Le discours de Poutine inversé par les médias britanniques pour lui attribuer une intention belliciste - RT 29 nov. 2025

Les médias britanniques ont de nouveau été pris en flagrant délit de désinformation : cette fois-ci, l'ambassade de Russie au Royaume-Uni a signalé sur sa chaîne Telegram une «grave déformation» par les journaux britanniques, dont le Telegraph, des propos tenus par le président russe Vladimir Poutine au sujet du conflit ukrainien lors de sa visite à Bichkek. «En fait, le discours [de Poutine] a été interrompu d'une manière favorable aux médias. Ils lui reprochent notamment d'affirmer que la Russie a l'intention de mener la guerre jusqu'au dernier Ukrainien», a indiqué le communiqué.

En réalité, Vladimir Poutine parlait d'autre chose, a précisé l'ambassade. Le sens de ses propos est qu'un groupe de responsables politiques occidentaux appelle à mettre fin au conflit le plus rapidement possible, car l'Ukraine ne tient pas le coup. D'autres appellent à se battre jusqu'au dernier Ukrainien.

L'ambassade a cité textuellement le discours du chef du Kremlin : « [...] *Ceux qui pensent que Koupiansk est déjà revenu sous le contrôle de l'armée ukrainienne insistent sur la poursuite des combats jusqu'au dernier Ukrainien [...]. Et ceux qui attaquent Steve Witkoff sont des représentants d'un autre point de vue qui veulent, avec l'establishment ukrainien, voler l'argent et poursuivre les combats jusqu'au dernier Ukrainien. Mais j'ai déjà déclaré publiquement que, en principe, nous y étions prêts* ». « *Une telle déformation des propos du haut dirigeant russe jette de l'huile sur le feu et fait le jeu des Occidentaux qui veulent réellement se battre jusqu'au dernier Ukrainien* », a constaté le communiqué.

Vladimir Poutine a prononcé son discours le 27 novembre à l'issue de sa visite d'État au Kirghizstan et du sommet de l'Organisation du traité de sécurité collective.

Quand l'Occident appuie sur le «bouton bruit» : Moscou dénonce une campagne de désinformation autour du règlement du conflit ukrainien - RT 26 nov. 2025

Dans un contexte marqué par les discussions autour du plan de paix américain visant à régler le conflit ukrainien, Maria Zakharova estime, sur les ondes de la radio Sputnik, qu'un « *bruit* » médiatique resurgit systématiquement lorsque les choses n'évoluent pas selon les attentes occidentales. Elle décrit un mécanisme récurrent : dès qu'apparaissent des progrès concrets en vue d'ouvrir un canal de négociation, le « *bouton bruit* » s'active.

La porte-parole du ministère russe des Affaires étrangères a dénoncé en particulier les fils diffusés sur Telegram et divers sites, jugés pauvres en informations solides et nourris de commentaires circulaires, de sources anonymes ou d'éléments non vérifiés.

Selon Zakharova, le plan des élites dirigeantes européennes viserait même à accentuer la crise, aggraver la corruption mondiale, multiplier les violences et favoriser la progression du terrorisme international. Ce n'est pas, selon elle, un simple « *spectacle* » politico-diplomatique, mais un véritable instrument de sabotage destiné à faire échouer toute perspective de paix et à manipuler l'opinion.

Interrogée sur un article de Bloomberg relatant des transcriptions non sourcées de discussions entre émissaires américains et russes, Zakharova a rappelé que Kirill Dmitriev avait lui-même qualifié ces documents de « *faux* ».

Zakharova dénonce la «mafia» des médias occidentaux complices du régime de Kiev - RT 24 nov. 2025

Les médias occidentaux sont accusés par la diplomatie russe de couvrir les crimes et la corruption du pouvoir ukrainien en étouffant volontairement certaines informations sensibles. C'est ce qu'a affirmé Maria Zakharova, porte-parole du ministère russe des Affaires étrangères, ce 24 novembre.

Dans un message relayé sur son canal Telegram, Zakharova s'est appuyée sur les propos du journaliste américain Tucker Carlson. Celui-ci affirme que le quotidien *The Wall Street Journal* détient depuis plusieurs mois des documents prouvant l'implication d'Andriï Ermak, chef de cabinet de Volodymyr Zelensky, dans d'importants détournements de fonds. Selon Carlson, « **la rédaction dispose de ces preuves, mais refuse de les publier. Au lieu de cela, elle protège Ermak. Pourquoi ?** », s'interroge-t-il. D'après ces révélations, Ermak aurait détourné des centaines de millions de dollars issus de l'aide américaine destinée à l'Ukraine.

Zakharova voit dans cette attitude un comportement systémique et affirme que « *les médias occidentaux agissent comme une véritable mafia mondiale* ». Elle rappelle qu'il y a peu, le quotidien italien *Corriere della Sera* a censuré une interview du ministre russe des Affaires étrangères Sergueï Lavrov, notamment parce qu'il y mentionnait des preuves concernant la nature néonazie du régime de Kiev. Cette interview, initialement acceptée, n'a jamais été publiée dans son intégralité, ce que le ministère russe a qualifié de « *censure flagrante* ».

Ukraine.

Le chef de cabinet de Zelensky, Andriy Yermak, démissionne après les perquisitions anticorruption - Euronews 29 novembre 2025

Quelques heures après des perquisitions, effectuées dans ses bureaux par les organes ukrainiens anticorruption, le chef du bureau présidentiel Andriy Yermak, longtemps considéré comme insubmersible, a préféré de jeter l'éponge.

Le chef de cabinet du président ukrainien, Andriy Yermak, a présenté sa démission. Volodymyr Zelensky l'a annoncé dans une allocution à la nation.

L'enquête menée par le bureau anticorruption affirme que le meneur et le cerveau de ce système de corruption est l'homme d'affaires Timur Mindich, un ancien partenaire commercial du président ukrainien Volodymyr Zelensky.

Mindich était l'un des plus proches associés de Zelensky dans l'audiovisuel avant qu'il ne devienne président en 2019.

La ministre ukrainienne de l'énergie, Svitlana Hrynychuk, et Herman Halushchenko, ancien ministre de l'énergie de 2021 à juillet 2025 et jusqu'à récemment ministre de la justice, ont démissionné dans le cadre de l'enquête. Euronews 29 novembre 2025

Guinée-Bissau.

Coup d'Etat en Guinée-Bissau: nomination d'un Premier ministre, issu du gouvernement renversé - AFP 28 novembre 2025

La junte ayant pris le pouvoir en Guinée-Bissau a nommé vendredi au poste de Premier ministre le dernier ministre des Finances du président qu'elle a renversé, au lendemain de la désignation par les militaires d'un général comme président pour une transition censée durer un an, selon un décret consulté par l'AFP.

"Le président de la République de transition, le major-général Horta N'Tam, a nommé par décret présidentiel Monsieur Ildio Vieira Té Premier ministre et ministre des Finances", indique le décret publié vendredi.

M. Té est le dernier ministre des Finances du président Umara Sissoco Embalo, destitué lors du coup d'État de mercredi. Il va cumuler les fonctions de chef de gouvernement et de ministre des Finances.

Lors d'une brève cérémonie d'investiture à Bissau vendredi, le nouveau chef de la junte a salué un "bon travailleur" avec qui il souhaite "*continuer à travailler ensemble dans un même navire*".

Argentine.

J-C – Milei et le libertarisme, c'est le fascisme, qui en doutait ?

Des militaires de l'époque de la dictature manifestent en Argentine – AP 30 novembre 2025

D'anciens officiers de l'armée argentine ayant servi sous la dictature brutale et leurs familles ont organisé samedi un rassemblement inhabituel pour réclamer la libération de leurs camarades emprisonnés pour violations des droits de la personne commises durant le régime de la junte de 1976 à 1983.

Cette manifestation a été perçue comme une provocation dans le pays de «*Nunca Más*», un slogan symbolisant l'engagement de l'Argentine à ne «*plus jamais*» retomber dans l'autoritarisme.

Marquant une rupture radicale avec les administrations précédentes, le président de droite Javier Milei a fréquemment justifié le terrorisme d'État de la dictature comme une guerre chaotique contre des guérillas de gauche.

Sa vice-présidente, Victoria Villarruel, est la fille d'un lieutenant-colonel argentin et d'une avocate ultraconservatrice qui a passé des années à défendre les forces armées et les Argentins tués par les guérillas de gauche, ceux qu'elle qualifie d'*«autres victimes»* du terrorisme.

La volonté du gouvernement de réexaminer les crimes de la dictature a indigné les organisations de défense des droits de la personne, qui y voient une tentative de légitimer les exécutions extrajudiciaires systématiques de civils par l'armée. On estime que la junte a tué ou fait disparaître jusqu'à 30 000 Argentins.

La semaine dernière, M. Milei a pris une autre décision controversée en nommant le chef d'état-major de l'armée de terre, le lieutenant-général Carlos Alberto Presti, ministre de la Défense argentin.

Son cabinet a déclaré que M. Presti était ainsi le premier militaire, depuis le retour de l'Argentine à la démocratie en 1983, à occuper un poste ministériel, «*inaugurant une tradition que nous espérons voir se perpétuer par les dirigeants politiques*» et «*mettant fin à la diabolisation de nos officiers*».

«*Nous exigeons la réhabilitation morale de tous les anciens combattants*», a déclaré Maria Asuncion Benedict, organisatrice du rassemblement. Son défunt mari, un capitaine de l'armée, avait participé à une campagne brutale menée en 1975 contre les guérillas dans la province de Tucumán, au nord du pays.

«*Le peuple argentin suit le discours officiel. Mais de quel discours s'agit-il ? Celui de l'ennemi, des terroristes, de ceux qui ont combattu nos soldats ?*», a-t-elle affirmé, faisant référence à la manière dont les gouvernements péronistes de gauche du début des années 2000 ont fait de la mémoire de la dictature et de la recherche de justice pour les auteurs de ces crimes les piliers de leur action.

Contrairement à d'autres pays d'Amérique latine qui ont accordé l'amnistie aux auteurs de crimes militaires après le rétablissement de la démocratie, l'Argentine a jugé et condamné plus d'un millier d'officiers et de responsables de l'armée pour leur participation à la terreur d'État, dont beaucoup à la prison à vie. Des centaines d'autres attendent encore leur procès.

La manifestation en soutien aux militaires et la contre-manifestation surviennent au lendemain de la publication, à Genève, d'un rapport du Comité contre la torture des Nations unies. Ce rapport s'alarme du démantèlement par le gouvernement Milei des programmes d'enquête sur les agissements de l'armée pendant la dictature, ainsi que des «*coupes budgétaires opérées dans plusieurs institutions œuvrant pour la mémoire, la vérité et la justice*».

Le document critique également le manque de transparence du gouvernement concernant le versement des réparations aux victimes de la dictature.

Niger.

J-C - Comment expliquer le regain de terrorisme au Sahel, la réponse.

Le Niger annonce mettre son uranium sur le marché international, actant la rupture avec le groupe français Orano - franceinfo.fr 01 décembre 2025

Un tournant sur fond de défiance croissante envers la France. Le régime militaire du Niger a annoncé, dimanche 30 novembre, mettre sur le marché international l'uranium produit par la Société des mines de l'Aïr (Somaïr), une filiale du géant français Orano nationalisée par Niamey en juin, alors qu'elle était détenue à 63,4% par Orano et à 36,6% par l'Etat du Niger.

L'exploitation de l'uranium au Niger fait l'objet d'un bras de fer entre la junte, au pouvoir depuis un coup d'Etat perpétré en juillet 2023, et le groupe Orano. Ce dossier illustre les tensions entre l'ex-puissance coloniale française et les militaires nigériens. Ces derniers ne cachent pas leur volonté de se tourner vers de nouveaux partenaires, comme l'Iran ou la Russie, et Moscou a déclaré en juillet sa volonté d'exploiter l'uranium nigérien.

L'un des plus importants gisements d'uranium au monde

"Le Niger, digne, met sur le marché international sa propre production", a déclaré un journaliste de la télévision d'Etat Télé Sahel, rapportant des propos tenus récemment par le chef de la junte, le général Abdourahamane Tiani. Ce dernier a, selon le média, revendiqué *"le droit légitime du Niger de disposer de ses richesses naturelles, de les vendre à qui souhaite acheter, dans les règles du marché, en toute indépendance"*.

Orano avait acté en décembre 2024 la perte du contrôle opérationnel de ses trois filiales minières au Niger : la mine de la Somaïr, celle de Cominak (fermée depuis 2021) et le gisement d'Imouraren. Ce dernier site est l'un des plus importants gisements d'uranium au monde, avec des réserves estimées à 200 000 tonnes. Niamey avait retiré à Orano son permis d'exploitation, avant de nationaliser la Somaïr.

Orano, dont le capital est détenu à plus de 90% par l'Etat français, a engagé plusieurs procédures d'arbitrage international contre l'Etat du Niger. Fin septembre, l'entreprise a annoncé la décision en sa faveur d'un tribunal concernant la mine de la Somaïr. Selon Orano, ce tribunal a enjoint au Niger de ne pas vendre l'uranium produit par la Somaïr, dont le site compte environ 1 300 tonnes de concentré, représentant une valeur marchande de 250 millions d'euros.

Mali.

Le Mali montre une résilience économique remarquable – FMI - sputniknews.africa 30 novembre 2025

À l'issue de la première revue du programme de référence, le Fonds monétaire international a salué la solidité de l'économie malienne et la bonne exécution des réformes prévues dans l'accord d'avril 2025.

Malgré les chocs liés aux inondations, à l'insécurité, à la crise énergétique et au différend avec Barrick Gold, tous les critères quantitatifs et repères structurels ont été atteints, y compris la gestion transparente de la Facilité de crédit rapide de 72,9 milliards de francs CFA.

Le FMI prévoit:

- Une croissance de 4,1% en 2025 et de 5,5% en 2026,
 - Une inflation contenue sous les 3% en 2025, et à 2,5 % en 2026.
-

RCA.

La RCA contrôle désormais la quasi-totalité de son territoire grâce à la Russie – chef de la Défense - sputniknews.africa 1 décembre 2025

"Presque tous les groupes armés illégaux de la RCA ont déposé les armes et leurs membres s'intègrent désormais dans la société pacifique", a déclaré à Sputnik Claude Rameaux Bireau.

Les partenaires russes ont non seulement fourni du matériel et des armes à la RCA, mais ont également partagé leur expérience, poursuit-il.

"Cela nous a permis de transformer nos forces armées en une armée capable de répondre aux menaces modernes tant à l'intérieur du pays qu'à la frontière", a indiqué le ministre.